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To:  Premier of British Columbia, John Horgan 

Premier of Alberta, Jason Kenney  
Premier of Manitoba, Heather Stefanson  
Premier of New Brunswick, Blaine Higgs  
Premier of Newfoundland, Andrew Furey  
Premier of Nova Scotia, Tim Houston  
Premier of Ontario, Doug Ford  
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Premier of Québec, François Legault  
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C.C.: Minister of Public Safety, Marco Mendicino 
Minister of Immigration, Refugees and Citizenship Canada, Sean Fraser 
Prime Minister of Canada, Justin Trudeau 

 

La version française suit. 
 

Re:  Request to terminate the federal-provincial agreements that allow for the 
incarceration of immigration detainees in provincial jails 
 

 

We are mental health experts, doctors, nurses, social workers, healthcare providers, 
healthcare trainees and health researchers from across Canada, writing to bring to your 
attention our shared concerns around immigration detention. While there are many 
serious issues in this arena, we specifically wish to raise the ongoing incarceration of 
immigration detainees in provincial jails. This practice constitutes a human rights 
violation that adversely impacts the health of a vulnerable population. Immigration 
detainees include refugee claimants, survivors of severe trauma or persecution, and 
persons with mental health conditions. It is alarming that individuals awaiting resolution 
of their immigration or refugee matters in Canada are incarcerated in jails. We call on you 
to put an end to this practice and stop your province’s complicity in these abuses, and to 
urge the federal government to end immigration detention. 
 
Over the past five years, the Canada Border Services Agency (“CBSA”) has detained tens 
of thousands of individuals under the authority of the Immigration and Refugee 
Protection Act, the Agency that has the sole discretion to determine where immigration 
detainees are held. Many immigration detainees are held in dedicated immigration holding 
centres, which resemble medium-security prisons, leading to negative health impacts.1 
However, each year, CBSA also routinely transfers hundreds of immigration detainees to 
medium- or maximum-security provincial jails, where they are held in the custody of 
provincial authorities.  



 
Among those transferred to provincial jails are immigration detainees with mental health 
conditions. CBSA has justified this policy and practice by claiming that immigration 
detainees have “access to specialized care” in provincial jails, where authorities can 
“effectively manage them in light of their behavior.”2 CBSA’s enforcement manual 
explicitly links “instability … associated with mental imbalance” with “danger.”3 This 
means that immigration detainees with conditions such as schizophrenia and bipolar 
disorder, or those who are perceived to be suicidal, may be incarcerated in provincial jails 
because of their health symptoms or condition.  
 
CBSA’s policy and practice of incarcerating immigration detainees in provincial jails is 
egregiously discriminatory and profoundly inhumane. Simply put, jails are not healthcare 
facilities, and they are harmful for individuals undergoing immigration and refugee 
proceedings.  
 
The severe mental health consequences of immigration detention are consistently 
recognized in medical literature in Canada and abroad.4 Imprisonment in a penal 
institution has adverse effects on health, and imprisonment of people with pre-existing 
mental health conditions, including those seen among survivors of trauma and 
persecution, is particularly troublesome. Refugee claimants and migrants are highly 
vulnerable to the toxic stress of incarceration in jails - where violence is widespread and 
lockdowns are frequent - as many have already experienced prolonged and repeated 
trauma, including torture, in their countries of nationality. Incarceration, especially 
without end in sight, is experienced as an ongoing threat to personal safety that detainees 
can neither escape nor overcome. Even for people with no previous trauma or pre-
existing mental health condition, being deprived of the basic ability to control one’s life 
contributes to feelings of depression, helplessness, and lack of self-worth. Brief periods of 
time in immigration detention may also add to the cumulative effect of exposure to 
trauma, leading to an increased likelihood of developing mental health conditions such as 
post-traumatic stress, depression, and anxiety. Given that there is no maximum time limit 
for how long immigration detainees can be held, immigration detainees are at risk of 
indefinite detention, sometimes for years, and this inherent uncertainty in the system can 
have severe implications for detainees’ mental health, especially within carceral settings.  
 
Incarceration in jails often has a profound and debilitating impact on persons with 
suicidal ideation or psychotic symptoms, who may be placed in solitary confinement 
within these institutions. Solitary confinement causes significant mental distress and may 
lead to long-term mental health conditions. Since 2000, there have been at least 16 cases 
of immigration detainees who died through suicide or died for other reasons while in 
custody, and most of them were incarcerated in provincial jails.  
 
More than 2,000 healthcare providers and dozens of medical organizations across the 
country have already called on the federal government to put an end to immigration 
detention.5 We now call on provincial authorities to end their complicity in these human 



rights violations and stop the inhumane and harmful practice of incarcerating people for 
immigration matters. We urge you to cancel the federal-provincial agreement that allows 
for the incarceration of immigration detainees in provincial jails. 

 
We would be very pleased to meet with you to discuss these urgent concerns. 
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Sujet: Demande d’abolition de l’accord fédéral-provincial qui permet l’incarcération de 
personnes migrantes dans des prisons provincials 

 

 
Nous soussigné(e)s, spécialistes en santé mentale, médecins, infirmier(ère)s et autres 
professionnel(le)s de la santé de partout au Canada, souhaitons par la présente porter à votre 
attention nos préoccupations concernant la détention liée à l’immigration. De nombreux 
problèmes se posent dans ce domaine, mais nous souhaitons évoquer plus spécifiquement la 
politique d'incarcération de personnes migrantes dans des prisons provinciales. Cette 
pratique constitue une violation des droits humains qui a un impact négatif sur la santé d’une 
population vulnérable. Parmi les personnes migrantes détenues se trouvent des demandeurs 
d’asile, des personnes ayant survécu à de graves traumatismes ou à des persécutions et des 
personnes souffrant de troubles de santé mentale. Il est alarmant de voir que des personnes 
qui attendent l’issue de leurs démarches d’immigration ou de leur demande du statut de 
réfugié au Canada puissent être incarcérées dans des prisons. Nous vous appelons à mettre 
fin à cette pratique et à la complicité de votre province dans ces abus, et à exhorter le 
gouvernement fédéral à cesser d’incarcérer des personnes migrantes. 

Au cours des cinq dernières années, l’Agence des services frontaliers du Canada (ASFC) a 
placé en détention des dizaines de milliers de personnes en vertu de la Loi sur l’immigration 
et la protection des réfugiés, et elle a un pouvoir discrétionnaire pour déterminer le lieu où 
seront enfermées les personnes détenues pour des raisons liées à l’immigration. De 
nombreuses personnes migrantes sont placées dans des centres spécialisés de détention liée à 
l’immigration, qui ressemblent à des prisons à sécurité moyenne, ce qui entraîne des effets 
négatifs en matière de santé.1 De plus, à chaque année, l’ASFC transfère des centaines de 
personnes migrantes dans des prisons provinciales à sécurité moyenne ou maximale, où elles 
sont détenues sous la responsabilité des autorités provinciales.  

Parmi ces personnes migrantes transférées dans des prisons provinciales se trouvent des 
individus avec des problèmes de santé mentale. L’ASFC justifie cette politique et cette 
pratique en affirmant que les personnes migrantes détenues ont « accès à des soins spécialisés » 
dans les prisons provinciales, où les autorités peuvent « les gérer efficacement eu égard à leur 
comportement »2. Le manuel d’exécution de la loi de l’ASFC assimile explicitement « un 
comportement instable … associé à un déséquilibre mental » à un « danger. »3 Ceci veut dire que les 
personnes détenues pour raisons liées à l’immigration souffrant de schizophrénie ou de 
troubles bipolaires, ou ceux qui sont perçus comme potentiellement suicidaires, peuvent être 
incarcérés dans des prisons provinciales à cause de leur état de santé ou de leurs symptômes.  

La politique et la pratique de l’ASFC consistant à incarcérer des personnes migrantes dans 
des prisons provinciales sont manifestement discriminatoires et profondément inhumaines. 
Tout simplement, les prisons ne peuvent tenir lieu d’établissements médicaux et elles sont 
dommageables pour les personnes impliquées dans des procédures d’immigration ou 
d’obtention du statut de réfugié.  

Les conséquences néfastes de la détention liée à l’immigration sur la santé mentale ont été 
systématiquement documentés dans la littérature médicale, au Canada et à l’étranger.4 
L’emprisonnement dans une institution pénale a généralement des effets négatifs sur la santé, 
et l'incarcération de personnes ayant des problèmes pré-existants de santé mentale, 



notamment ceux liés à l’exposition à des traumatismes et de la persécution, est 
particulièrement troublant, puisqu’il est susceptible de conduire à l’aggravation des 
symptômes. Les demandeurs d’asile et les migrants sont particulièrement vulnérables au 
stress toxique de l’incarcération dans une prison – où la violence est endémique et les 
épisodes de confinement en cellule sont fréquents – car nombre d’entre eux ont déjà subi 
des traumatismes multiples et prolongés, incluant la torture, dans leur pays d’origine. 
L’incarcération, surtout si on n’en connaît pas la durée, est vécue comme une menace 
constante pour la sécurité personnelle, à laquelle les détenus ne peuvent pas échapper et 
qu’ils ne peuvent pas surmonter. Même pour les personnes n’ayant pas subi de traumatisme 
et n’ayant pas de problèmes pré-existants de santé mentale, être privé de la faculté 
fondamentale de contrôler sa propre vie contribue à des dépressions, à des sentiments 
d’impuissance et la perte d’estime de soi. Même de brèves périodes de détention pour des 
raisons liées à l’immigration peuvent ajouter aux effets cumulatifs d’une exposition préalable 
à des traumatismes, conduisant à une plus haute probabilité de présenter par la suite des 
problèmes de santé mentale tels que le stress post-traumatique, la dépression et l’anxiété. Du 
fait qu’il n’y a pas de limite maximale à la durée de détention d’une personne migrante, les 
personnes détenues pour des raisons liées à l’immigration risquent de rester incarcérées 
indéfiniment, parfois pendant des années, et cette incertitude inhérente au système peut avoir 
de graves conséquences pour la santé mentale des détenus, en particulier en milieu carcéral.  

L’incarcération dans des prisons a souvent un impact profond et débilitant sur les personnes 
ayant des idées suicidaires ou des symptômes psychotiques, qui peuvent être placées en 
isolement cellulaire dans ces institutions. L’isolement cellulaire cause une détresse importante 
et peut mener à des problèmes de santé mentale à long terme. Depuis 2000, on a dénombré 
au moins 16 cas de personnes détenues pour des raisons liées à l’immigration qui se sont 
suicidées ou sont mortes pendant leur détention, dont la plupart étaient incarcérées dans des 
prisons provinciales.  

Plus de 2 000 professionnels de la santé et des dizaines d’organisations médicales réparties 
dans tout le pays ont déjà demandé au gouvernement fédéral de mettre fin à la détention liée 
à l’immigration.5 Nous incitons maintenant les autorités provinciales à cesser de se rendre 
complices de ces violations des droits humains et à mettre fin à la pratique inhumaine et 
dommageable consistant à incarcérer des personnes pour des raisons liées à l’immigration. 
Nous vous exhortons à abolir l’accord fédéral-provincial qui permet l’incarcération de 
personnes migrantes dans des prisons provinciales. 

Nous serions heureux de vous rencontrer afin de discuter de ces sujets de préoccupation 
pressants. 
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